

TRABAJADORES

Año 62 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año L No. 11



Para quitarle la corona al virus

Cuba continúa incrementando las medidas establecidas para la prevención y enfrentamiento al nuevo coronavirus. Una efectiva actuación está permitiendo acorralar a tiempo la posibilidad de que aparezcan nuevos casos dentro del país. Se mantienen las audiencias sanitarias y la capacitación de los trabajadores, la población y del personal de salud

| Páginas 2, 4, 5 y 7

| foto: Agustín Borrego

Santiago de Cuba aporta a la protección

| Betty Beatón Ruiz

Si bien hasta la fecha esta suroriental provincia, con algo más de 1 millón de habitantes, está libre de la pandemia que hoy azota a la humanidad, se adoptan medidas de diversos tipos que aportan a la preparación para evitar la entrada del nuevo coronavirus, acciones en las que se involucran todos los sectores, organismos y organizaciones del territorio.

La Central de Trabajadores de Cuba, por ejemplo, celebra audiencias sanitarias en centros laborales de los nueve municipios santiagueros, y a decir de Magdalena Merino, del Secretariado Provincial de esa organización, en los encuentros se socializan con los afiliados las medidas higiénico-sanitarias que recomiendan los especialistas, se explican los síntomas de la mencionada enfermedad respiratoria y se ofrecen recomendaciones útiles para contrarrestarla.

De igual forma, desde el ámbito público, incluso desde el privado, surgen gestos que devienen barreras de contención a la COVID-19.

En talleres textiles se acelera la producción de nasobucos; así sucede, por ejemplo, en la unidad 23 de Agosto, del municipio de Songo-La Maya, donde como en otros sitios, las costureras pisan fuerte los pedales ante la premura por aportar el mayor número de estos medios de protección.



La producción de nasobucos se acelera en la provincia y a ello aportan mujeres del sector estatal y no estatal. | foto: Raquel Castro

Igualmente se hacen públicas propuestas que brotan espontáneas, como la de Cruz María González, quien no dudó en comunicarse con la emisora provincial de CMKC, Radio

Revolución, para dar su número de teléfono y dirección a todos los que necesiten acceder, gratuitamente, a los nasobucos que ella confecciona y distribuye.

Por otro lado, en las instituciones estatales y en negocios privados se ubican recipientes para el lavado de las manos con agua y jabón, además de hipoclorito, un producto que por estos días es de muy alta demanda.

En tal sentido trascendió a través de las redes sociales que la Universidad de Oriente, centro de ciencia y conciencia, incrementa la producción del citado compuesto químico en sus laboratorios.

Según publicó en su cuenta de Facebook la Dra. C. Diana Sedal, rectora de la casa de altos estudios de Santiago de Cuba, “la producción de hipoclorito permite atender la contingencia sanitaria para la prevención de la COVID-19.

“Se produce para satisfacer la demanda interna y cooperar con universidades de la región oriental. En las próximas horas la Universidad de Guantánamo recibirá el primer envío a partir de las demandas solicitadas”.

Con tranquilidad y prevención los santiagueros confirman, desde su cotidianidad, lo que ha dicho el Presidente de la República, Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, “el enfrentamiento a esta pandemia se gana con la participación popular”.



La columna del lunes

Antivirus cubano vs. la COVID-19

| Alina Martínez Triay

Más allá de los tratamientos que se están aplicando para combatir el nuevo coronavirus que se expande de manera vertiginosa por el mundo, Cuba cuenta con lo que podría denominarse un "antivirus" potente para enfrentar este mal: un conjunto de fortalezas que nos convierten tal vez en el país más preparado para enfrentar este tipo de contingencia.

Y esa situación favorable se sustenta en el legado del Comandante en Jefe, quien diseñó e implementó un sistema de salud universal, gratuito y de calidad; promovió la formación de médicos y otros trabajadores del sector con un alto sentido humanista, solidario y despojado de mercantilismo; concibió un programa de atención primaria que acercó la salud al ciudadano; e impulsó con visión de futuro y audacia, incluso en los años más difíciles del período especial, la creación de importantes centros científicos del más alto nivel que han alcanzado renombre internacional por sus productos de diagnóstico y farmacéuticos.

En tan sólidas bases se asienta el Plan de Prevención y Control del COVID-19, que involucra a todos los factores de la sociedad, promueve la información oportuna al pueblo y su capacitación, para que actúe de manera consciente y responsable, y colabore de manera activa en esta batalla que se gana entre todos.

El sistema de salud cubano que ha acumulado una vasta experiencia en el enfrentamiento a epidemias como el H1N1 y el ébola, no se confía ni baja la guardia, sino pone en práctica todas las medidas para enfrentar el nuevo coronavirus.

Mientras en algunas naciones la reacción ante esta amenaza es aislarse en las casas, aquí se está realizando algo que se asume como muy natural, pero que no se hace en otras partes del mundo: convocar al pueblo y a los trabajadores a audiencias sanitarias en los barrios y colectivos laborales para que sepan cómo actuar ante esta contingencia. He ahí otra fortaleza de la Revolución que ha puesto siempre en el centro al ser humano.

Otra acción inédita es el pesquaje activo que realizan en los hogares los médicos y enfermeras de la familia y el que se efectúa en los centros de trabajo, para detectar a tiempo los casos sospechosos, lo que contribuye a evitar la propagación del virus.

Lo primero en la salud, dijo Fidel, es la seguridad que sienten las personas cuando la tienen garantizada. Todo el cubano que lo requiera tiene a su alcance de manera absolutamente gratuita las pruebas diagnósticas para determinar la presencia o no del COVID-19, y si estas dieran positivo, se les garantiza la atención del más alto nivel en los centros destinados a ese fin, sin que le cueste un centavo. No ocurre así en el poderoso vecino del norte, donde millones de ciudadanos no tienen acceso a la salud y además el alto costo de una prueba diagnóstica es impagable para muchos.

Cierto es que falta un número de medicamentos a causa de las presiones del bloqueo impuesto por Estados Unidos, pero ello no está asociado al enfrentamiento al nuevo coronavirus. Nuestra industria farmacéutica asegura la producción de los 22 fármacos ya probados en el tratamiento de la COVID-19, y de alta eficacia, como el Interferón Alfa 2B Humano Recombinante que tan buenos resultados obtuvo en la República Popular China, y se labora en la investigación y desarrollo de nuevos productos.

Si algo ha caracterizado siempre a la Revolución es que sus logros no los reserva para sí, sino los comparte con quienes lo necesitan. En ello nos educó también Fidel, quien creó el Programa Integral de Salud que ha llevado la medicina cubana a numerosos países de todos los continentes y fundó el Contingente Internacional Henry Reeve especializado en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias, cuyo loable desempeño le ganó el reconocimiento de la Organización Mundial de la Salud.

En cada una de las misiones médicas los trabajadores cubanos del sector se han ganado el cariño de los pacientes, por su profesionalidad y entrega desinteresada al cuidado de su salud, valores que defendió el Comandante en Jefe para esta profesión.

Hoy nuestros galenos laboran en más de 60 naciones, en algunas de las cuales hay casos de coronavirus, y cada integrante de esas brigadas está capacitado para combatirlo.

Con sus acciones el Gobierno cubano le está trasladando al pueblo tranquilidad, esperanza y confianza en que este nuevo obstáculo será vencido. Lo aprendimos de Fidel para quien el enfrentamiento a cada dificultad se convertía en un punto de partida para lograr metas superiores.

La unidad de acción y de pensamiento mediante la coordinación de esfuerzos desde las máximas autoridades del país hasta el más humilde de los ciudadanos le irán cerrando el paso a la COVID-19.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Se requiere prudencia

Sucede muy a menudo. Algunas personas se ven afectadas por cualquier situación y antes de esperar un tiempo prudencial nos escriben. Sobran los ejemplos. Eligio A. Álvarez González, de Quivicán, provincia de

Mayabeque, criticó el retraso en la entrega del periódico, queja que fue publicada en esta sección.

La Empresa de Correos de ese territorio reconoce "haber sufrido una situación coyuntural por

el déficit de combustible a fines de año".

Al ser visitado por funcionarios de esa entidad, el lector dijo que la queja se publicó con atraso. ¿O es que él fue demasiado rápido?

Hacen posible lo imposible

Pedro L. Ramos radica en Yaguiyal, municipio de Venezuela, provincia de Ciego de Ávila, y estaba en espera de una junta para la puerta de su refrigerador. "El anterior administrador del taller de enseñes menores, de la Empresa de Servicios del Poder Popular, fue quien me incluyó en esa lista, pero él ya no está.

"El nuevo directivo demostró ser una persona responsable. Con la ayuda de la recepcionista, María Elena Monzón, y la almacenera, María Elena Velázquez, buscaron durante más de una hora en varias libretas y listados. Finalmente apareció mi nombre y adquirí la junta. La acción demuestra amor al trabajo y sensibilidad".



Aclaran a pescadores cuál es su presupuesto de alimentación



| foto: Archivo Trabajadores

Con el título Pescadores en apuros, publicamos en diciembre del 2019 la queja de cuatro pescadores de la agencia no. 8 de Santiago de Cuba, perteneciente a la Empresa Consignataria Mambisa, quienes se-

ñalaban no haber recibido el presupuesto de alimentación de la cuota hombre-mar.

Alejandro García Corrales, director general del Grupo Empresarial de Transporte Marítimo Portuario (Gemar), les responde que esa empresa "hasta diciembre del 2017 asignaba históricamente a sus tripulantes un presupuesto de alimentación de 2.50 CUC diarios, lo que se realizaba sin tener aprobación formal, elemento este que se exigió por el organismo rector MEP durante el proceso de planificación del 2018.

"Atendiendo a que en esta situación se encontraba un grupo numeroso de trabajadores del sistema, el Osde contrató los servicios del Instituto Nacional de Higiene, Epidemiología y Microbiología, con el objetivo de actualizar el estudio de nutrición que posibilitara solicitar bajo un carácter técnico los per cápita de los trabajadores por cada régimen de alimentación.

"El estudio concluyó a mediados de año y con los resultados obtenidos se aprobaron por la alta dirección del país los diferentes regímenes alimentarios en correspondencia con los de trabajo y descanso.

"Las unidades pertenecientes a la Empresa Consignataria Mambisa laboran bajo un régimen de 12,5 horas/días durante 7 días y 7 días de descanso, por lo que el per cápita aprobado fue de 2 CUC/día de labor.

"En la actualidad el régimen es el que les corresponde, consistente en almuerzo o comida y dos meriendas, que guarda relación con la intensidad del trabajo y el tiempo de permanencia. Lo anterior les fue notificado, sin recibir hasta el momento nuevas inconformidades, por lo que se declara la queja Sin Razón".

El mecánico de TV que nunca llegó

El 25 de noviembre del 2019 Pedro Luis Álvarez Otaño fue al consolidado para reparar su televisor. Allí le informaron que en un plazo de 10 días recibiría la visita de un mecánico.

"Vivo en el reparto María Santísima no. 17, Las Lajas, Arroyo Naranjo, y el

técnico nunca llegó. La solicitud la hice en cinco ocasiones personalmente y dos por teléfono.

"En el taller me entrevisté con el administrador. Fue por gusto, porque dos meses después el mecánico sigue sin aparecer".

| Debates del plan y el presupuesto

Útiles y polémicos

| Francisco Rodríguez Cruz

IMPORTANTES valoraciones en torno al proceso de discusión del plan de la economía y del presupuesto del Estado en los colectivos laborales, incluidas respuestas a inquietudes muy frecuentes respecto a la Resolución 114 del Ministerio del Trabajo y Seguridad Social (MTSS) sobre los sistemas de pago por resultados, centraron la atención de internautas y especialistas que participaron en un reciente foro en línea de nuestra edición digital.

Como panelistas intervinieron el funcionario de la CTC del Departamento de Asuntos Económicos, Rafael Guevara Chacón; el Dr. C. Jesús Ramón Pulido Catasús, miembro del Consejo Nacional y asesor de la presidencia de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (Anec); así como Guillermo Sarmiento, director de Organización del Trabajo y Salarios, del MTSS.

Guevara Chacón precisó que la presentación del plan en asambleas de trabajadores ha sido un proceso que se desarrolla cada año entre enero y febrero, como un derecho amparado por la Constitución de la República y el Código de Trabajo.

Refirió que existía retraso en el cumplimiento del cronograma, sobre todo porque el período de preparación para la elaboración de las propuestas fue más corto que en la etapa anterior y la desagregación del presupuesto tuvo cierta demora.

Hasta el 28 de febrero pasado se había realizado el 72,1 % de las asambleas de representantes, mientras que del total de las asambleas de afiliados previstas había acontecido el 67,5 por ciento.

Por ese motivo el Secretariado Nacional de la CTC acordó que se extendiera el proceso de discusión hasta el 15 de marzo, informó el funcionario, quien añadió que en Comercio y Gastronomía será hasta el 31 de marzo, por atrasos en las contrataciones.

Guevara Chacón evaluó de muy buena la participación en estas asambleas, no solo por parte de los trabajadores, sino también por las instancias superiores de dirección como el Partido y el Gobierno.

Amén de dificultades y carencias debido al descomunal recrudescimiento del bloqueo impuesto a Cuba por el Gobierno de los Estados Unidos, con sus negativos impactos en la economía nacional, los trabajadores han centrado estas asambleas en cómo incrementar las producciones, los servicios, cómo contar con las materias primas para cumplir los planes y cómo garantizar los empleos y las condiciones de trabajo, enfatizó.

El doctor Pulido, por su parte, explicó en qué circunstancias ocurre esta discusión del plan y el presupuesto, al destacar que estas

asambleas son una prioridad para el desarrollo de la economía cubana. Para el 2020 se hizo algo novedoso, a partir de una concepción del plan que no fuera de arriba hacia abajo, sino que surgiera en la base, es decir, que los trabajadores hicieran todas las propuestas que consideraran necesarias para garantizar flexibilidad.

Al comentar las diferentes acciones del Gobierno estadounidense contra nuestro país, añadió que en particular el hecho de tener limitaciones para la adquisición del combustible perjudica severamente a la economía nacional y, a pesar de todas esas situaciones, los colectivos discutieron sus planes.

Ante planteamientos críticos sobre la funcionabilidad y efectos de estas asambleas de trabajadores, Rafael Guevara consideró que como tendencia el proceso ha sido positivo. Sostuvo que no hay tal formalidad generalizada en los colectivos y que se ha apreciado un análisis profundo. No obstante, llamó principalmente a los sindicatos nacionales a darles seguimiento durante los debates a las medidas que se orientaron para enfrentar las situaciones de la economía nacional.

Ante casos concretos de asambleas que algún trabajador no consideró buena, Guevara Chacón insistió en la importancia de la preparación para lograr una asamblea de calidad, con participación real. Se debe buscar el modo de que asistan todos los involucrados, autoridades administrativas, trabajadores. Es preferible suspender la asamblea cuando no estén los miembros requeridos.

Salarios y pago por resultados

Guillermo Sarmiento, director de Organización del Trabajo y Salarios, del Ministerio del Trabajo y Seguridad Social, al responder comentarios de internautas manifestó que el incremento salarial en la actividad presupuestada, realizado en julio del 2019, no constituyó una reforma de salario, y respondió a la necesidad de incrementar y beneficiar este sector, que desde el 2005, con determinadas excepciones como Salud y Educación, no se beneficiaba.

Si bien los trabajadores pueden satisfacer un mayor grupo de necesidades, puntualizó, no podemos pensar que solo el salario podrá resolver los problemas que tenemos en el rendimiento individual y en potenciar el aporte de los trabajadores.

El director de Organización del Trabajo y Salarios respondió a varias inquietudes sobre la Resolución 114, incluida la de un internauta que la calificó como “perjudicial para los trabajadores”.

Sarmiento recordó que desde abril del 2016 existía la Resolución 6, pero no solo su antigüedad fue la razón que movió a sustituirla por la 114. En especial, desempeñaron un pa-



En el foro en línea efectuado en Trabajadores intervinieron especialistas del Ministerio del Trabajo y Seguridad Social, de la Anec y de la CTC. | fotos: José Raúl Rodríguez Robledo



pel importante los análisis trimestrales que se habían venido realizando sobre su aplicación y destacó el acompañamiento del movimiento sindical en ello.

Añadió que la norma anterior contenía seis indicadores para el pago de salario, “pero ya nos parecían demasiados indicadores para vincular con los sistemas de pago y se estaba asociando la distribución del salario al valor agregado bruto, indicador que no siempre refleja la riqueza generada por un colectivo”.

Precisó que la Resolución 114 concede la facultad a los directores de empresa para que aprueben sus sistemas de pago, ajustados a las características de sus procesos, oído previamente el parecer de la organización sindical y evaluados en su consejo de dirección. Eso es algo que revolucionó lo que teníamos antes, sentenció.

Con esta nueva resolución se eliminan cuatro indicadores para formar y distribuir el salario, quedando solo dos, vinculándolos a la utilidad, que sintetiza más la eficiencia de la empresa, apreció.

Subrayó como cuestión fundamental que ahora las unidades empresariales de base pueden determinar sus propios indicadores, y no tienen que ser establecidos por la oficina central. Esa estructura productiva podrá pagar con independencia de los resultados de la empresa, acentuó.

Llamó la atención sobre la importancia de que todo el mundo conozca las particularidades de la nueva resolución, porque puede ayudarnos a rescatar esa reserva interna de los colectivos en función de garantizar el cumplimiento del plan.

No hay que reducir el plan a los sistemas de pago; el plan es el compromiso de los trabajadores con el crecimiento económico del país, advirtió. Y eso tenemos que lograrlo sobre la base de la mayor eficiencia, que debemos estimular con los sistemas de pago.

Insistió en la imprescindible preparación que deben recibir todos los encargados de materializar dicha resolución: los ministerios, las organizaciones superiores de dirección empresarial, las empresas, las UEB, los organismos globales, los gobiernos territoriales...

Acotó que pudieran existir entidades que no se ajusten exactamente a lo que se ha establecido, pero la disposición final primera de esa norma ofrece la posibilidad de que se presenten ante el MTSS excepciones que modifiquen tales indicadores.

Recalcó el papel que se le confiere al movimiento sindical, ya sea en la elaboración y aprobación de las normas de pago, como en las adecuaciones de los indicadores en una empresa. “Hay cuestiones que tenemos que seguir profundizando, si bien esta norma es superior a lo que veníamos aplicando”, enfatizó.

Batas blancas en la frontera del deber

En la Atención Primaria de Salud se libra una batalla decisiva contra el nuevo coronavirus que propaga la COVID-19

| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

EL DOCTOR Rubén García López De Villavicencio camina de un lado a otro, mientras precisa detalles en el policlínico Plaza de la Revolución con el propósito de que allí todo esté listo para enfrentar la situación epidemiológica creada a partir de la aparición del nuevo coronavirus que propaga la COVID-19.

El subdirector de Asistencia Médica de la Dirección Municipal de Salud en este territorio capitalino se detiene en cada área, verifica si los recursos humanos están preparados y si las condiciones higiénico-sanitarias son las adecuadas.

El también especialista en Medicina General Integral (MGI) dijo que nuestro Sistema Nacional de Salud se ha venido preparando y de manera particular los consultorios del médico y la enfermera de la familia.

A partir de que se dio a conocer el plan nacional para la prevención y control del coronavirus —explicó— empezamos a diseñar una estrategia de capacitación, desde el municipio y hasta los policlínicos. Esta incluyó la organización de los servicios para atender los posibles casos, la pesquisa activa de los pacientes sintomáticos respiratorios, así como la vigilancia estricta de los viajeros procedentes de los países identificados de mayor peligro y los contactos establecidos una vez que llegaron al país.

“El personal médico, las enfermeras y los estudiantes de Medicina han recibido una información actualizada sobre los principales signos y síntomas de la enfermedad y la situación epidemiológica mundial, de manera que dominen todos los detalles para enfrentar la COVID-19”.

A propósito del tema, la doctora Virgen Garbey Fontanille, del consultorio número 7 de este policlínico, señaló la realización en el barrio de las audiencias sanitarias (con el apoyo de las organizaciones de masas), espacios dedicados a instruir sobre las medidas preventivas y a orientar a la población sobre la necesidad de acudir lo antes posible al médico ante la aparición de cualquier síntoma respiratorio, que pudiera o no estar relacionado con la enfermedad.

En este sentido, el doctor Rubén agregó que los médicos de familia han extendido estas audiencias sanitarias a los colectivos laborales y empresas cercanas para preparar a los trabajadores en cuanto a la identificación de los principales factores de riesgo y los síntomas de la COVID-19, además cada área de salud capacitó a los arrendatarios de viviendas y a los dueños de paladares y cafeterías.

Argumentó que hoy en los policlínicos existe una consulta especializada (en un lugar definido) donde se atienden de manera diferenciada los pacientes con sintomatologías respiratorias. Si fuera necesario se aislarían en una sala acondicionada para tal fin y con posterioridad se trasladarían en un transporte sanitario a los lugares ya definidos.

El especialista en MGI Elier De Hombre Cabrera insistió en la importancia de la capacitación del personal de la salud y de la población para saber cómo actuar ante esta enfermedad.

El jefe del grupo básico (existe uno por cada 20 consultorios) en el policlínico Plaza de la Revolución, puntualizó que este padecimiento puede afectar a personas de cualquier edad, los adultos mayores y con enfermedades crónicas resultan los más vulnerables.

De ahí que ante la presencia de un caso sospechoso —luego de ser evaluado por el médico



En la atención primaria hoy se pone énfasis en los grupos más vulnerables, como es el caso de los adultos mayores.



Los médicos de la familia han extendido las audiencias sanitarias a los colectivos laborales y empresas cercanas para preparar a los trabajadores en cuanto a la identificación de los principales factores de riesgo y los síntomas de la COVID-19, explicó el doctor Rubén García López De Villavicencio.



En el policlínico Plaza de la Revolución los estudiantes de Medicina reciben una información actualizada sobre los principales signos y síntomas de la enfermedad.

de la familia— este se valorará por una comisión que integra a varios especialistas, entre ellos un clínico y un pediatra o un obstetra, dado el caso de que se trate de un niño o de una embarazada.

El también especialista en MGI, fundador del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia, doctor Jorge Ramón San Cristóbal

Díaz, quien se desempeña en esta institución como metodólogo, reconoció que el país está bien preparado para recepcionar los casos y enfrentar la situación actual.

Comentó que los docentes del policlínico Plaza de la Revolución están capacitados para transmitir los conocimientos necesarios a los estudiantes que hoy se forman allí como médicos, y exhortó a participar en una batalla que compete a todos. “El éxito está en conocer cada situación para actuar precozmente”, enfatizó.

Lo más importante en este momento —manifestó el doctor Rubén— es mantener la confianza en las medidas que Cuba ha venido tomando para abordar esta pandemia mundial.

“Hoy el sistema de salud está preparado y capacitado para conducir, tratar y orientar a los pacientes con cualquier tipo de problema. Contamos con un sistema organizado que transita desde la vigilancia en frontera, hasta la comunidad, la casa de los pacientes. Eso solo lo puede hacer un sistema de salud como el nuestro, con una atención primaria consolidada y una experiencia de más de 35 años en el Programa del Médico y la Enfermera de la Familia”.



La doctora María Elena Soto Entenza, jefa del Departamento de Atención Primaria de Salud (APS) en el Ministerio de Salud Pública, subrayó la importancia de continuar cumpliendo las medidas higiénico-sanitarias indicadas, lo cual contribuirá a prevenir y controlar la enfermedad, combate en el que debemos participar todos, liderados por el médico y la enfermera de la familia.

Insistió en la necesidad de realizar el pesquaje activo desde la APS, en la búsqueda de casos que hayan venido del exterior, sus contactos, y también de quienes tienen síntomas respiratorios.

Prevención como prioridad

A nivel de la atención primaria —explicó— se está haciendo énfasis en los llamados grupos más vulnerables, como los adultos mayores y dentro de estos aquellos que viven solos, los discapacitados, los que permanecen en instituciones sociales (casas de abuelo, hogares de ancianos, centros psicopedagógicos).

En el caso de los niños que presenten alguna sintomatología respiratoria, especificó que No deben acudir a las instituciones educativas (escuelas y círculos infantiles), así como los adultos a los centros de trabajo. “Esto es una forma de prevenir y no solo para enfrentar la enfermedad COVID-19, sino que nos tiene que quedar como experiencia para la vida”.

Puntualizó que en todos los policlínicos del país se han creado consultas y locales específicos para la atención de pacientes con síntomas respiratorios, quienes serán

atendidos por un personal determinado. Asimismo, se han constituido comisiones integradas por especialistas, quienes serán los que evaluarán los casos y determinarán la conducta a seguir. Para esto tendrán en cuenta elementos clínicos (síntomas) y epidemiológicos (guardan relación con el riesgo que puedan presentar a partir de haber sido viajeros o contactos de esas personas).

La doctora Soto Entenza aclaró que todo el que llega a la APS (ya sea un consultorio o un policlínico) con síntomas respiratorios No necesariamente lleva un ingreso hospitalario, lo que sí resulta fundamental es que sea evaluado, a fin de definir si es o no un caso sospechoso. Si así fuera entonces sería remitido a los centros ya establecidos, y el sistema de salud se ocuparía del traslado con las medidas de seguridad correspondientes.

| Guantánamo

Olaf se siente seguro en Cuba



Olaf Peter Berndt visita Cuba desde hace ocho años y dice sentirse seguro aquí. | foto: De la autora

| Adriana Rojas Preval

Hace aproximadamente un mes que Olaf Peter Berndt, de nacionalidad alemana, llegó a casa de Deyis Díaz Loforte, en la ciudad de Guantánamo. Ella tiene 12 años como arrendadora de viviendas y él acude a sus servicios hace ocho, porque allí se siente seguro, una condición que todos buscan más en tiempos de COVID-19.

“Yo me siento seguro aquí. Lógicamente estoy preocupado por toda la situación relacionada con el virus, pero me tranquilizo porque aunque sé que hay peligro Cuba cuenta con muy buen control y hace muchísimas cosas para cuidar a sus habitantes y a los extranjeros también”.

Así contestó Olaf al comentar a **Trabajadores** sobre las medidas de autocuidado que Deyis toma dentro de la casa.

“A veces me cuida más de lo que yo quiero. Pero esas medidas son normales, elementales. Cualquier persona sabe que habitualmente debe utilizarlas durante toda su vida y, en un caso como este, si estás acostumbrado, el riesgo es menor”. Para Deyis, sin embargo, cualquier cuidado es poco tratándose de su labor...

“No solo se nos pidió extremar la vigilancia con los turistas procedentes de China, Japón, Italia, Corea del Sur e Irán. Se nos reiteró estar atentos a síntomas de fatiga en nuestros clientes y en caso de notarles alguna anomalía (tos

seca, dolor de garganta o fiebre) de inmediato llamar o conducirlo al puesto de dirección en el hotel Villa La Lupe, donde radica el Grupo Básico de Trabajo para atender a los extranjeros.

“Tenemos la responsabilidad de aislar al cliente una vez que se presenten esos síntomas y no transmitirles pánico, sino confianza y seguridad”.

Deyis, quien además es representante del sector privado entre los 320 afiliados al Sindicato de Turismo en la provincia, destaca que fueron capacitados “desde el mes de febrero, incluso con la participación de la delegación del Ministerio de Turismo en el territorio, la dirección de Inspección, Higiene y Epidemiología, el médico encargado de la atención a los clientes en el Hotel Guantánamo y personal de la Clínica Internacional.

“Se nos orientó velar aún más por la higiene de la ropa personal y de cama. Mantener locales con adecuada ventilación natural y con recambio del medio exterior en aquellos que tengan climatización. Asimismo, mantener libres de polvo el mobiliario, pisos, techos, puertas y ventanas al interior de la casa. Garantizar la cantidad, calidad y condiciones de almacenamiento de agua, la limpieza de locales de servicios, en este caso paladares y cafeterías. También se nos explicó cómo preparar la solución de cloro para el lavado de manos y la limpieza de superficies”.

| Granma

Saberes y voluntades compartidas

| Elizabeth Reyes Tasé

Qué es y cómo utilizar adecuadamente un nasobuco, las claves de un correcto lavado de manos, o la necesidad de esterilizar locales, pisos y superficies con hipoclorito de sodio, constituyen hoy saberes compartidos por los más pequeños de casa a partir del despliegue de planes de medidas en el sector educacional, dentro de la estrategia cubana para el enfrentamiento y control del nuevo coronavirus SARS-CoV-2.

En la oriental provincia de Granma las acciones de capacitación, información, control y reforzamiento de los hábitos de higiene personal y colectiva alcanzan un total de mil 103 instituciones, incluidos mil 67 planteles de los diferentes niveles de enseñanza, direcciones municipales y provincial, talleres, palacios y campamentos de pioneros.

La subdirectora de Educación en el territorio, Caridad León Castillo, precisó que con igual rigor atienden las 267 escuelas ubicadas en la zona de montaña, como parte de una tarea de extrema prioridad, donde resulta determinante el aporte de todos.

Especial énfasis se pone —dijo— en los intercambios con el personal no docente, responsable de la limpieza de los centros, y la elaboración y distribución de alimentos, entre otras tareas de apoyo.

Resaltó que también refuerzan la higienización de equipos informáticos e instrumental en los laboratorios de computación, Física, Química y Biología, utilizados diariamente por una gran cantidad de estudiantes.

La capacitación cuenta con el acompañamiento de las familias, y en las principales medidas de prevención hacen hincapié en el frecuente y adecuado lavado de las manos, uso correcto del nasobuco, evitar la innecesaria entrada de personal a las instituciones y facilitar propaganda de salud en diversos soportes.

León Castillo reiteró la indicación de no permitir la asistencia de alumnos o traba-



| foto: Armando Contreras Tamayo

ajadores con síntomas de afecciones respiratorias, y señaló que se revisa diariamente la disponibilidad de agua, medios de protección, hipoclorito de sodio, detergente, jabón y otros insumos de limpieza.

La alianza con el sector de la salud es vital, y a partir de ella se garantiza, además, el personal médico y de enfermería en los 47 centros internos y otros de régimen seminterno que así lo requieren, agregó.

Reluciente, ordenada y solo con los ruidos propios de un normal día de clases, la escuela primaria Nguyen Van Troi, de la ciudad de Bayamo, muestra el cumplimiento de las medidas orientadas para la protección de sus 272 estudiantes, 46 maestros y otros 10 trabajadores.

En la entrada principal y en todos los baños se colocaron recipientes con agua jabonosa, clorada y potable, respectivamente, para que los niños laven sus manos —cada dos horas— bajo la supervisión de asistentes educativas, declaró José Antonio Frómata Urquiza, director del plantel.

Medidas similares y específicas para la atención a los becarios extranjeros van priorizándose en el quehacer diario de los 16 escenarios de la Universidad de Granma, así como en la casa de altos estudios de las Ciencias Médicas en el territorio.

| Villa Clara

Del aeropuerto a la cayería

| Lourdes Rey Veitía

En Villa Clara la ruta crítica del coronavirus está vigilada. La primera puerta cerrada al virus es en el Aeropuerto Internacional Abel Santamaría. También en la plaza Comandante Ernesto Guevara, de Santa Clara, uno de los sitios culturales e históricos más visitados del país.

Las autoridades del territorio, en particular los integrantes del Grupo Temporal de enfrentamiento a la COVID-19, evalúa con estricta sistematicidad lo relativo a los sospechosos y sus contactos, y muy puntualmente la cantidad de turistas extranjeros de visita en el territorio.

Control en fronteras

Los trabajadores del aeropuerto Abel Santamaría, de Santa Clara, están conscientes de la responsabilidad que entraña convertirse en una puerta hermética. Han sido capacitado, e incluso han realizado ejercicios prácticos de cómo tratar un caso sospechoso.

Por eso no es casual la exactitud con la que se actúa al analizar los listados de vuelos.

La doctora Odalys Gutiérrez Quintana dirige el proceder. “Se chequea de manera personalizada. Se entrevista. Ante una mínima sospecha se ausculta y toma la temperatura al pasajero. Se continúa la vigilancia en el lugar de hospedaje”, expresó.

Por su parte Omar Gil, director de la instalación, detalló que las medidas están aplicándose hasta el mínimo detalle, incluida la incineración de los desechos internacionales en el debido momento, el estudio de la información adelantada de pasajeros y su declaración de salud, y aseguró que está permanentemente activado el puesto de aislamiento.

La plaza

Se pone énfasis en la protección de los trabajadores del Conjunto Escultórico Ernesto Guevara, en particular los del museo y el memorial. El lavado de las manos y el uso de hipoclorito son obligatorios para entrar al recinto. Existe un trabajador encargado de higienizar con sustancias las puertas. Los visitantes pasan al museo en grupos pequeños para evitar las aglomeraciones de personas.

Los hoteles

El complejo Los Caneyes, que incluye el hotel del propio nombre en Santa Clara, El Central y América, La Granjita, entre otros, han tomado las medidas establecidas, existe el personal de salud capacitado y está montado todo el protocolo.

En los 18 hoteles de la cayería norte de Villa Clara las medidas son múltiples y la vigilancia es continua, especialmente con los visitantes de los países de mayor riesgo que acuden a este paraíso natural cubano.

| Feria del Libro 2020

Cierra capítulo artemiseño



El reconocimiento a la trayectoria de la investigadora Caridad Massón Sena y a la impronta de la Editorial Unicornio en el quehacer literario del territorio fueron resaltados de la jornada de clausura de la versión artemiseña de la Feria del Libro.

Investigadores, profesores y escritores que han sido testigos de los logros de la referida intelectual en sus investigaciones históricas coincidieron en que esa mujer, consagrada madre y abuela, se destaca como una gran maestra y asesora.

La homenajeadada, figura invitada de honor a la fiesta del libro en Artemisa, agradeció los elogios, convocó a defender la cultura y a trabajar juntos para construir la sociedad próspera a la cual aspiran los cubanos.

Ediciones Unicornio, un destello de luz es el título de un documental dirigido por Erick García, director de programas del canal provincial ARTV, y por el fotógrafo,

escritor y pintor bautense, Denys San Jorge, en el cual se aprecia el aporte de este sello al desarrollo de la literatura de la provincia en sus 20 años de creado.

La obra se estructura a partir del criterio de los escritores artemiseños sobre el significado de la editorial, cuyo surgimiento permitió la publicación de sus obras y, en consecuencia, ver sus sueños cumplidos.

El audiovisual acerca al público a los orígenes del Sistema de Ediciones Territoriales (SET), alaba la calidad de los autores artemiseños premiados en concursos nacionales e internacionales y cuenta cómo surgió *La Diana*, revista que destaca otra arista de la literatura local.

Para el escritor Jesús Sama Pacheco, la realización de la Feria del Libro es una muestra de apoyo invaluable a favor de los literatos, de otros creadores, de la población y de la cultura en general. | Rommel González Cabrera, ACN

Postergado Concurso de Bailes de Danzón

El IV Concurso de Bailes de Danzón Lindas Cubanas, programado para el sábado 14 de marzo en el Centro Cultural Palacio de los Torcedores (CCPT) fue suspendido por el llamado del Ministerio de Cultura de posponer los eventos artísticos que impliquen aglomeraciones de público, como parte de las medidas de prevención y enfrentamiento en Cuba al nuevo coronavirus.

Jorge Rivas Rodríguez, creador de este encuentro y su director artístico, informó, además, que “se habían inscrito alrededor de 30 parejas de baile, sin contar las que habitualmente se presentan el mismo día de la convocatoria auspiciada por el CCPT, la Central de Trabajadores de Cuba y el Proyecto Cultural Enmarcate, que dirige el destacado creador de la plástica, doctor Erik Varela Ravelo, con el coauspicio de la Oficina de Trabajo Comunitario de la Uneac y la Federación de Mujeres Cubanas.

“La competencia de bailadores de danzón —agregó— forma

parte de la proyección artística y cultural de este centro ubicado en San Miguel y Marqués González, Centro Habana, y fue pensada en homenaje a las mujeres cubanas por el 8 de Marzo. Esta vez estaría dedicado, también, al aniversario 50 del periódico **Trabajadores** y al 95 del Palacio de los Torcedores”.

Rivas enfatizó que igualmente han sido postergados, en la programación del CCPT, la XIX Bienal de Narración Oral Escénica Barrio Cuento 2020, organizada por la compañía Teatro Cimarrón, bajo la dirección de Alberto Curbelo, cuya apertura se hallaba prevista para el día 20, así como la primera cita —tercer sábado de cada mes— Ozono Hip hop que, bajo la dirección y conducción del joven cantautor Luis Ernesto Sanfiel, Wishy, se efectuaría el 21 de marzo.

El CCPT y los organizadores de estos eventos artísticos ofrecen disculpas a los interesados en asistir por los inconvenientes que estas medidas les puedan ocasionar. | Dulce M. Princesa

| Torneo Preolímpico de Luchas

¡Qué paso más chévere!

| Daniel Martínez Rodríguez

Un nuevo ejercicio de victoria trazó la lucha cubana en la lid continental preolímpica de Ottawa, Canadá, al extender a 12 sus clasificados para los Juegos de Tokio 2020.

Este sábado las satisfacciones llegaron por intermedio de las chicas, quienes en constante estado de maduración acuñaron tres boletos gracias a Yusneylis Guzmán (50 kg), Lianna de la Caridad Montero (53 kg) y Yudarís Sánchez (68 kg).

Reportes de la Unión Mundial de Luchas revelan que las peleas finales no se efectuaron por lesiones de algunas de las atletas, aunque no sería descabellado plantear la teoría de que fuera para evitar posibles contagios por la COVID-19.

La ruta feliz se inició el viernes, cuando los muchachos del estilo clásico, con su encomiable capacidad de superación, capturaron cuatro pasaportes Luis Orta (60 kg), Yosvanys Peña (77 kg) y Gabriel Rosillo (97 kg) se agenciaron premios dorados, mientras que



Alejandro Valdés, uno de los clasificados a Tokio. | foto: Roberto Morejón

Daniel Gregorich (87 kg) finalizó segundo. Debemos recordar que en la lid planetaria del 2019 Ismael Borrero (67 kg) y Óscar Pino (130 kg), aseguraron billetes de entrada a la capital nipona, ese último en representación del formidable Mijaín López.

Las primeras luces de esta proeza se apreciaron la pasada semana en el Campeonato Panamericano en la propia urbe canadiense, al abordarse en 11 ocasiones el podio.

Al cierre de esta edición, los chicos de la lucha libre ganaron un trío de plazas más hacia Tokio a la cuenta de Alejandro Valdés (65 kg), Geandry Garzón (74 kg)

y Reineris Salas (97 kg). Resta un preolímpico mundial, pospuesto por el momento, en el que Cuba pudiera ampliar sus posibilidades.

La lucha de la Mayor de las Antillas ha garantizado desde los Juegos Olímpicos de Barcelona 1992 al menos una corona en cada edición con un palmarés total de 9-6-7, liderado por las tres doradas de Mijaín López, dos de Filiberto Azcuy y una per cápita de Héctor Milián, Alejandro

Puerto, Yandro Quintana e Ismael Borrero. Lo evidenciado ahora indica que ese paso, sin duda, va a continuar. ¿Alguien lo duda?

Jhoen Lefont: récords multiplicados por dos

| Jorge Luis Coll Untoria, estudiante de Periodismo

Jhoen Lefont, recordista mundial y Guinness del dominio del balón, implantó este sábado dos nuevos registros universales tras realizar 167 toques a la esférica en un minuto y nadar una distancia de 500 metros manteniendo la redonda en equilibrio sobre su cabeza.

De esta manera, y luego de varios meses de inactividad debido a una lesión en la zona cervical, el delfín del fútbol superó las marcas anteriores de 162 y 325 metros, respectivamente, que estaban en poder del expolista matancero.

“Estoy contento con el resultado, pues es bastante difícil lograr el objetivo en una misma jornada. Son dos modalidades totalmente diferentes. La primera depende mucho de la velocidad y sincronización de brazos y piernas, mientras que la otra requiere mayor resistencia y concentración.

“La prueba de distancia, más que un récord, era un compromiso con La Habana por sus 500 años, como hicimos con el aniversario 325 de la ciudad de Matanzas. Todo salió bien, al final pude combinar los eventos y



| foto: Del autor

establecer el resultado”, declaró el plusmarquista, quien añadió que se encontraba un poco ansioso en los primeros compases y agradeció el apoyo de su equipo y familiares.

Lefont comentó que continuará su preparación para lanzarse en los próximos meses contra la marca de 1 664 toques al balón dentro de una piscina, implantada también por él. En estos momentos ostenta plusmarcas del orbe en otras especialidades, entre estas la de más tiempo sosteniendo la esférica en equilibrio dentro de una alberca (19 minutos, tres segundos y 25 milésimas de segundos), y más toque con lastre constante (99 con 15 kilogramos).

Lombardía solicita ayuda a Cuba para enfrentar la COVID-19

La embajada de Cuba en Italia informó este domingo que recibió del Gobierno de la Región de Lombardía una solicitud de personal especializado en el enfrentamiento a enfermedades transmisibles para atender el brote de COVID-19.

En el comunicado firmado por el embajador José Carlos Rodríguez, se afirma que la petición fue formalizada a través de una carta del asesor de Salud y Bienestar de la Región de Lombardía, Giulio Gallera. Horas más tarde, el diplomático confirmó, a través de su cuenta en Facebook, que la solicitud aún estaba en proceso.

La nota indica que el pedido fue trasladado “a las autoridades cubanas competentes” y que mantendrán actualizada “a la opinión pública sobre el curso y resultados de esta gestión”. Tal como reconoce el documento, la representación diplomática se

ha mantenido al tanto de la situación epidemiológica en ese país y ha expresado su pesar por “la alta morbilidad y mortalidad del nuevo coronavirus”.

El texto asegura que el pueblo italiano se sobrepone a este momento difícil y añade que “son tiempos en los que la comprensión y la sensibilidad deben prevalecer sobre cualquier otra razón”, pues “el desafío es de la humanidad toda, sin distinciones”.

Solo la responsabilidad social, el aporte mancomunado de todos y la colaboración internacional ayudarán a solventar, a la mayor brevedad posible, la situación sanitaria, social y económica causada por la pandemia, subraya el comunicado.

Según los datos oficiales más recientes, el número de personas afectadas por la COVID-19 en Italia asciende a 21 mil 157, entre ellas mil 441 fallecidas, mil 966 curadas y 17 mil 750 contagiadas.

La Región de Lombardía, cuya capital es Milán, liderea, por amplio margen, todos los indicadores: 966 muertes, 9 mil 56 pacientes bajo tratamiento y mil 660 personas curadas, para un total de 11 mil 685 casos.

Al prestigioso aval del personal de salud cubano se suma ahora el Interferón alfa 2B recombinante, un medicamento desarrollado en 1986 por un equipo de investigadores del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) y que fue uno de los 30 fármacos escogidos por la Comisión Nacional de Salud de China para atender la afección respiratoria ocasionada por la COVID-19. Refirió el doctor Luis Herrera Martínez, asesor científico y comercial del presidente de BioCubaFarma, que su selección obedece a la efectividad mostrada frente a virus con características semejantes a este. | Yimel Díaz Malmierca

La encrucijada boliviana hoy

| MSc. José Ángel Pérez García, del Centro de Investigaciones de la Economía Mundial

En noviembre del 2019, luego de ganar limpiamente las elecciones presidenciales en ese país por cuarta vez consecutiva desde el 2005, y superar por más del 10 % los votos válidos al contrincante más cercano —el candidato presidencial Carlos Mesa— en la contienda electoral, el presidente Evo Morales fue conminado a renunciar por el ejército y la policía bolivianos ante las acciones fascistas de los opositores.

Un informe de la OEA afirmó evidencias de un fraude que nadie ha podido probar, ni la propia OEA, y que muchas instituciones de crédito han rechazado, como el Centro Carter, el Instituto Tecnológico de Massachusetts, el Washington Post, etcétera.

Ese fue el pretexto perfecto para cuestionar la validez de las elecciones, echar el último combustible a la hoguera de la violencia y poner la última pieza de un rompecabezas que se llama golpe de Estado, fraguado mucho antes de las elecciones del 20 del octubre del 2019.

Tiene Bolivia en el subsuelo mucho litio y otros minerales estratégicos decisivos para el ejercicio del poder global en el siglo XXI y que no están precisamente en manos de las transnacionales estadounidenses. Por eso el imperio —manejado por los antojos del presidente Donald Trump— no toleraría otro mandato a un presidente contestatario que ya había probado compromiso con el pueblo y la soberanía nacional, y que entre el 2020 y 2025 se había propuesto iniciar la industrialización del litio, licitado a empresas rusas, alemanas y chinas.

La ejecutoria económica y social del presidente Morales en 13 años de gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS) no explican del todo el golpe de Estado, pues Bolivia alcanzó los mejores resultados macroeconómicos y sociales en un contexto de estabilidad política nunca antes registrada en ese país.

Sin embargo, todo lo anterior sí expresa que las élites burguesas bolivianas no quisieran la continuidad del presidente Morales, pues a pesar de lo mucho que ganaban en su período de gobierno, una parte del ingreso nacional era captada por el Estado boliviano (renta de las exportaciones de petróleo y gas, nacionalizada desde el 2006) para ser mejor redistribuida a favor de la población más vulnerable.

Al mismo tiempo, la burguesía continuó empoderada a pesar de las transformaciones emprendidas por el Gobierno (83 % de la economía es propiedad privada y 17 % corresponde al Estado, el sector cooperativo y comunal), y reclamaba para sí todas las ganancias.

Los efectos de la mejor distribución de los ingresos se constatan en que la pobreza de la población bajó de 59,9 % en el 2006 a 34,6 % en el 2018 y la pobreza extrema cayó desde 38,2 % a 15,2 % en ese período. La desigualdad de ingreso medida por el Índice de Gini también descendió desde 0,61 en el



| foto: Tomada de Prensa Latina

2006 hasta 0,43 en el 2019, ubicándose incluso por debajo de la desigualdad media de Latinoamérica y el Caribe que fue de 0,46 en ese año.

Las políticas de empleo aplicadas por Evo permitieron bajar el desempleo de la población en edad laboral desde 5,5 % hasta 3,4 % en el 2018 y la tasa de ocupación laboral se estabilizó en 70 por ciento.

Si bien se reconoce que alrededor del 50 % del empleo en Bolivia aún está en el sector informal de la economía, la mejoría del empleo formal en un contexto de aumento de salario mínimo nominal que se cuadruplicó entre el 2006 y 2019 (525 bolivianos en el 2006 y 2 mil 121 bolivianos en el 2019) y baja inflación (11,8 % en el 2006-2,5 % en el 2019), permitió un aumento considerable de acceso al mercado para millones de trabajadores y gente humilde y una realización del salario nunca vista en esa nación.

Por primera vez en la historia boliviana se registraron 11,9 millones de cuentas bancarias, casi la mitad de las cuales estaban en el orden de los 3 mil bolivianos (unos 500 dólares), lo que significa que una parte importante de los ahorristas no eran ricos, sino trabajadores y clase media, beneficiados por las políticas públicas del Gobierno.

El consumo de los hogares creció como promedio 4,7 % entre el 2006 y el 2019, en tanto, la economía registraba una tasa promedio de crecimiento anual estimada en 4,8 % entre el 2006 y el 2019, y el volumen del PIB pasaba de 9 mil 554 a 44 mil 885 mil millones de dólares en solo 13 años.

Si bien esos resultados económicos se ralentizaron algo desde el 2014 debido a la depresión del comercio mundial, la caída de la demanda en los principales mercados y de los precios de las exportaciones de bienes bolivianos, lo cierto es que el mercado interno fue capaz de halar el crecimiento económico del país.

La estrategia económica aplicada por el Gobierno de Evo Morales, si bien no se proponía metas antisistémicas en una primera fase de su gestión, sí fue exitosa al combinar las capacidades del sector privado de la economía, las del sector estatal con las de los sectores cooperativos y comunal que son parte de la multiculturalidad boliviana, con la inclusión social.

Por ello se basó en dos motores para el crecimiento, uno externo que se realizaba mediante las exportaciones de bienes al mercado internacional (en su mayor parte bienes primarios) y otro interno, reforzado por las políticas públicas de empleo, salario, inversiones y bonos sociales encaminados a reducir la pobreza y la desigualdad.

Todo eso está siendo echado abajo por el gobierno de facto encabezado por la usurpadora Jeanine Áñez, quien aspira a borrar lo antes posible la obra económica, social y política del presidente Evo Morales para entregar a Bolivia a las empresas transnacionales estadounidenses y retrotraer a ese país al neoliberalismo salvaje de los años 80 y 90 del siglo XX.

Las elecciones están fijadas para el 3 de mayo del año en curso. El MAS está mostrando suficiente fortaleza para protagonizar la lucha política electoral, ahora en un escenario muy complicado, pero trabajando sobre el núcleo duro del voto de su gente, que representa algo más del 30 % del electorado, y el respaldo que debe darle la pequeña y mediana burguesía, la cual fue beneficiada por las políticas de Evo y sabe que va a ser devorada por la competencia transnacional, en tanto, la oposición va a hacer todas las alianzas necesarias —fraude incluido— para evitar que el MAS retorne de nuevo al gobierno. Así está planteada la encrucijada boliviana hoy.

Prioridades del Sindicato de la Defensa

Dirigentes del Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de la Defensa (SNTCD), pertenecientes a las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y al Ministerio del Interior (MININT) de todas las provincias del país, reunidos en La Habana, analizaron los logros y deficiencias en el funcionamiento de la organización, tanto en la atención a los afiliados como en el desarrollo de la economía.

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, participó en los debates de dichos temas con la presencia de los generales de brigada Jorge Luis Méndez de la Fe, del MINFAR, y José Alberto Yánes Díaz y Avilio Montenegro Gutiérrez, ambos del MININT, así como jefes y directivos de entidades.

Las intervenciones se basaron en cómo acompañar a los jefes de las empresas en las acciones para elevar los resultados productivos y económicos, el desarrollo de las inversiones, la sustitución de importaciones, el ahorro en todos los frentes, los



rendimientos en las tierras y en el cumplimiento de convenios colectivos de trabajo, entre otras prioridades.

Guilarte De Nacimiento señaló que el Sindicato Nacional de Civiles de la Defensa tiene presencia en todos los sectores primarios de la economía, de ahí la importancia de que esta organización cuente con los cuadros bien capacitados, no solo sobre temas de la organización sino también en los indicadores que aseguren el desarrollo sostenible y el uso de la legislación laboral vigente.

El general de brigada Jorge Luis Méndez de la Fe calificó de importante el apoyo que la organización sindical y afiliados dan a las FAR y al MININT para lograr la máxima eficiencia en las actividades económicas y productivas.

Los participantes en el Pleno aprobaron las proyecciones de trabajo para el 2020, presentadas por Mabel Acea Hedesá, secretaria general del SNTCD, en las que aparece la participación activa del sindicato en la planificación, regulación, gestión y control de la economía. | Orestes Eugellés Mena

| II Conferencia de Energía y Minas

Misiones de un sector estratégico

Las prioridades que hoy demanda la economía del país precisan del aporte cuantitativo, cualitativo y eficiente de los afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM), cuya II Conferencia Nacional está prevista para los días 20 y 21 de este mes en La Habana con la participación de unos 260 delegados e invitados.

El momento actual exige de nuestros colectivos laborales un énfasis muy especial en los compromisos para cumplir los planes productivos y de servicios; con más creatividad, organización y disciplina al asumir los principales retos del sector, afirmó José Cabrera Cabrera, secretario general del SNTEM, en exclusiva para **Trabajadores**.

En tal sentido se refirió a los asuntos más puntuales expresados durante el proceso previo a la Conferencia —iniciado en septiembre último— y que a su vez serán temas de análisis en sus sesiones, tales como “la acción del sindicato y los trabajadores en programas inversionistas, con prioridad en las fuentes renovables de energía, la recuperación de la capacidad generadora en las termoeléctricas y en el incremento del almacenamiento de combustibles, así como la reparación de las refinerías”.

Precisó que otras direcciones estratégicas son, además, la recapitalización de la planta niquelífera Comandante Che Guevara, los sistemas de pago y la estimulación, el control interno, la reparación y el mejoramiento tecnológico en la minería, la calidad de los servicios a la población, el aumento de las exportaciones con un valor agregado superior, la sustitución de importaciones —un asunto en el cual no se logra lo que pudiéramos alcanzar—, así como el combate contra el robo, las indisciplinas e ilegalidades.

Cabrera adelantó que los delegados en la primera jornada del conclave valorarán la gestión financiera del SNTEM, la afiliación, la contribución, Mi Aporte a la Patria; y será presentada la candidatura a miembros del Comité Nacional. “Posteriormente habrá un encuentro con los consejos de dirección del Ministerio y de las cuatro organizaciones superiores de dirección empresarial (Osde)”.

En sesión plenaria prevista para el día 21 en el teatro Lázaro Peña, de la CTC, será discutida una síntesis del informe central, y se dará a conocer el nuevo Comité Nacional del sindicato y su Secretariado.

“La disposición de nuestros trabajadores —subrayó— está a la altura de lo que la patria necesita de ellos”. | Tellería Alfaro

Cabrisas ratifica solidaridad de Cuba con Venezuela



| foto: Del autor

| Jorge Pérez Cruz, enviado especial

Caracas.— El vice primer ministro Ricardo Cabrisas Ruiz ratificó la decisión de Cuba de continuar fortaleciendo, en cualquier circunstancia, los tradicionales lazos de amistad con la República Bolivariana de Venezuela, y reconoció los aportes de los más de 22 mil colaboradores de la Mayor de las Antillas a ese objetivo.

Lo reafirmó en intercambio sostenido en Caracas con representantes de las misiones sociales, cuyo trabajo calificó de heroico, porque demuestra la decisión política, de solidaridad y humanística de nuestro pueblo y de su Gobierno en apoyo a los venezolanos.

“Nos sentimos muy satisfechos, dijo, de la labor que están realizando y estoy convencido de que en este nuevo combate que se abre contra el coronavirus saldremos victoriosos Venezuela y Cuba”, y consideró “muy importantes los resultados que obtengamos aquí como expresión de nuestro sistema de salud y del humanismo y la solidaridad entre dos pueblos hermanos”.

El Vice Primer Ministro se interesó también por los aseguramientos disponibles para atender y proteger a los colaboradores y a la población venezolana ante la propagación del coronavirus, y Julio César García Rodríguez, jefe de la Oficina de Atención a las Misiones,

refirió las principales tareas desarrolladas en estrecha articulación con el Gobierno bolivariano.

En ese sentido destacó que se han realizado acciones sistemáticas de capacitación y actualización sobre la enfermedad, actividades de control sanitario internacional, reorganización de los servicios, creación de puestos de mando en todos los estados, y audioconferencias, entre otras, que incluyen la certificación de 46 hospitales centinelas y cuatro Centros de Diagnóstico Integral.

García Rodríguez informó sobre el programa de recuperación de camas hospitalarias y la fortaleza que significa Barrio Adentro como sistema primario de Salud Pública, y que disponen, también, de personal médico y de enfermería calificado para enfrentar la nueva contingencia. Además cuentan con un centro centinela en cada estado, para atender a los colaboradores que pudieran enfermar.

Al intercambio asistieron asimismo Rodrigo Malmierca Díaz, ministro del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, quien ofreció información actualizada sobre la realidad cubana actual y el impacto del recrudescimiento del bloqueo económico de los Estados Unidos, y Dagoberto Rodríguez Barrera, embajador de Cuba en Venezuela.

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la semana

La situación actual en Siria e Iraq y los acontecimientos recientes en Venezuela serán los temas principales de la Mesa Redonda de este lunes, que también contará con su habitual sección La Esquina. Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba, el canal de YouTube de la Mesa Redonda y las páginas de Facebook de Cubadebate, la Mesa Redonda y la Presidencia transmitirán en vivo este programa a las siete de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.